

Fraternité sans frontière par la foi au Christ : une fraternité toujours à réaliser

La vie fraternelle qu'implique la foi au Christ n'est pas toujours facile à réaliser concrètement. Ainsi Paul écrit souvent aux communautés pour traiter des problèmes mettant à mal la fraternité (rencontre 13). À d'autres occasions, il fait des propositions pour aider à une fraternité plus grande par l'attention à ne pas faire chuter le frère (rencontre 14) et il indique une voie supérieure pour bâtir une communauté fraternelle, corps du Christ, l'amour-charité (rencontre 15). Cependant, la fraternité ne se cantonne pas aux relations interpersonnelles, elle englobe aussi la solidarité entre communautés (rencontre 16).

Rencontre 13

Une fraternité mise à mal : des divisions dans la communauté

« Le fait de constituer un couple ou d'être des amis doit ouvrir nos cœurs à d'autres cercles pour nous rendre capables de sortir de nous-mêmes de sorte que nous accueillions tout le monde. Les groupes fermés et les couples autoréférentiels, qui constituent un "nous" contre tout le monde, sont souvent des formes idéalisées d'égoïsme et de pure auto-préservation. » (FT 89)

Après les salutations et actions de grâce, Paul en vient à l'un des manquements à la fraternité existant dans la communauté de Corinthe : la division en clans.

Première lettre de saint Paul, apôtre, aux Corinthiens (1 Co 1, 10-17)

traduction œcuménique de la Bible (TOB)

10 Mais je vous exhorte, frères, au nom de notre Seigneur Jésus Christ : soyez tous d'accord, et qu'il n'y ait pas de divisions parmi vous ; soyez bien unis dans un même esprit et dans une même pensée.

11 En effet, mes frères, les gens de Chloé m'ont appris qu'il y a des discordes parmi vous.

12 Je m'explique ; chacun de vous parle ainsi : « Moi j'appartiens à Paul. -Moi à Apollos. -Moi à Céphas. -Moi à Christ ».

13 Le Christ est-il divisé ? Est-ce Paul qui a été crucifié pour vous ? Est-ce au nom de Paul que vous avez été baptisés ?

14 Dieu merci, je n'ai baptisé aucun de vous, excepté Crispus et Gaius ;

15 ainsi nul ne peut dire que vous avez été baptisés en mon nom.

16 Ah si ! J'ai encore baptisé la famille de Stéphanas. Pour le reste, je n'ai baptisé personne d'autre, que je sache.

17 Car Christ ne m'a pas envoyé baptiser, mais annoncer l'Évangile, et sans recourir à la sagesse du discours, pour ne pas réduire à néant la croix du Christ.



Quelques conseils pour se disposer à écouter ensemble la Parole

- Échanger des nouvelles les uns des autres
- Invoquer l'Esprit saint par un chant ou une prière
- Se préparer en silence à écouter le texte choisi
- Lire le texte, lentement, à haute voix



Pour apprivoiser le texte

Avant d'entendre ce que le texte nous dit, écoutons ce qu'il dit. Acceptons de nous laisser déplacer par un texte qui n'est pas de notre époque. Partageons sur ce qui nous étonne, nous conforte, nous émerveille. Écoutons-nous sans entrer dans un débat (quelques minutes).



Pour aider à la compréhension

- La cité de Corinthe est une ville importante, siège de l'autorité romaine de la province d'Achaïe (sud de la Grèce). La communauté de Corinthe a été fondée par Paul lors de son deuxième voyage (en 46-51) ; il y séjourna autour de 18 mois. La communauté est surtout constituée de païens dont un bon nombre était des « craignants Dieu », acquis au monothéisme juif mais n'observant que certaines des pratiques.
- Céphas est le surnom araméen de Pierre (cf. Jn 1,42) ; Apollos était un juif originaire d'Alexandrie. Il est devenu un prédicateur chrétien. (cf. Ac 18,24-19,1).
Stéphanas : un des premiers convertis au christianisme à Corinthe. Il est intéressant de noter que le baptême pouvait être donné à une famille.
- La sagesse du discours est l'art oratoire, la force de l'argumentation.
- Pour compléter la réflexion, lire 1 Co 12, 12-27



Pour approfondir la lecture

- Qu'est-ce qui, dans une communauté, témoigne de l'appartenance à Jésus-Christ ?
- À quoi peut conduire « l'esprit de clan » ?
- Quels sont les arguments employés par Paul ?



Réflexion personnelle quelques minutes puis échange libre dans le groupe.



Quelques questions pour entendre la Parole dans nos vies

- Il existe peut-être dans nos communautés, chrétiennes, familiales ou autres, différentes sensibilités, des groupes qui se heurtent ou ne se parlent pas : avons-nous contribué à améliorer les relations entre eux ? Comment ?
- Avons-nous fait l'expérience d'initiatives permettant de retrouver l'unité dans la communauté après des dissensions ?

- Nous connaissons sans doute le confort d'un petit groupe, qu'est-ce qui nous aide à sortir de nous –mêmes pour grandir ?

➔ **Chacun réfléchit quelques instants en silence puis partage au groupe ce qu'il souhaite. On s'écoute sans discussion.**



Pour interioriser

Terminons la rencontre par un instant de silence suivi d'un partage à partir de la question : qu'est-ce que je garde de ces échanges pour la semaine qui vient ?

Puis un temps de prière pour nous tourner ensemble vers Celui qui est toujours présent : « quand deux ou trois sont réunis en mon nom, je suis là au milieu d'eux » Mt 18,20.

Nous sommes un avec Toi

Dieu, nous sommes un avec Toi,
Tu nous as faits un avec Toi.
Tu nous as enseigné que,
si nous sommes accueillants
les uns aux autres, tu demeures en nous.
Aide-nous à garder cette ouverture
et à nous battre pour elle de toutes nos forces.
En nous acceptant les uns les autres
complètement, totalement,
le cœur grand ouvert,
c'est Toi que nous acceptons,
c'est Toi que nous aimons de tout notre être.
Car notre être est au cœur de ton être
Et notre esprit s'enracine dans ton Esprit.
Emplis-nous d'amour
et fais que l'amour nous lie les uns les autres
tandis que nous parcourons nos chemins divers

Thomas Merton



Pour prolonger notre réflexion avec Fratelli tutti

- Ne pas réduire sa vie à la relation avec un petit groupe : FT 88-90
- Ouverture universelle de l'amour : FT 95-98

Service Évangélisation

04 38 38 00 38 - evangelisation@diocese-grenoble-vienne.fr

